

昭和二十七年五月二十六日(月曜日)午後一時四十七分開会

昭和二十七年五月二十六日(月曜日)午後一時四十七分開会
○船舶安全法の一部を改正する法律案
(内閣提出、衆議院送付)

委員長 山縣 勝見君

岡田 信次君

小野哲君
小酒井義男君
齊武雄君

國務大臣

運輸大臣 村上 義一君
建設大臣 野田 卯一君

政府委員
運輸省自
動車司長
中村
豊君

航空厅長官 大庭 哲夫君
航空次長 粟次 一男君

事務局側 常任委員

常任委員 会専門員
古谷 善亮君

会專門員

本日の新聞に付した事件

○港湾法の一部を改正する法律案（委
議院提出）

第十一部 運輸委員会會議録第一四四号

昭和二十七年五月

卷之三

○道路交通事故事業抵当法案（植竹春彦君）
○船舶安全法の一部を改正する法律案
(内閣提出、衆議院送付)
○航空法案(内閣送付)
○委員長(山縣勝見君) それではこれより運輸委員会を開会いたします。
先づ港湾法の一部を改正する法律案を議題といたします。御質疑のおありのかたは御質疑を願います。

○赤木正雄君 前回の委員会におきまして、港湾工事費用の受益者負担の割合につきまして、行政事件訴訟特例法の適用があるようにならうかといふ質問に対しまして、提案者の岡田委員から、現行法では損傷者負担にて行政事件訴訟特例法の適用を規定していないので、受益者負担についても同法の適用は規定していないのだとう御説明がありました。これは受益者負担と損傷の場合どちらと性質も違いますし、説明もちよつと不十分のように考えますので、もう少し詳しく御説明を願いたいと思います。

○衆議院議員(岡田五郎君) 過般の委員会におきまする私の答弁が非常に簡単過ぎまして、まだ御納得が行かないといふ存じます。先づ受益者負担に関するましてもございますが、この点に関しては、先日申上げましたように、第四十三条の三の損傷者の負担金と表裏の関係にあるから、この負担金についても又この行政訴訟特例法によらなければなりません。

いのだ、こういう御答弁を申上げたのであります。御承知のようにこの負担金は租税でもございません。又手数料とも違つた性質を有するものであります。して、訴願法に言ういわゆる租税及び手数料の賦課に関する事件というのには該当しないと私は考えるのですがあります。従いまして、港湾法中にこの賦課に関する訴願規定を置かないのも一にこの理由に基くのであります。が、御質問の趣旨は、この五十九条を修正して、行政訴訟特例法によるようにしたらどうかというようなお考えもあつての御質問のようでございますが、この負担金の賦課に関する争議は、行政事件訴訟特例法の裁判手続によるかどうかということにつきましては、提案者、私はかような意見を持つておりますので、一応御答弁申上げたいのであります。

して、立法論としていろいろ議論がなされると考へるのであります。が、特許裁判だとか或いは海難審判のごとく、この行政技術的な色彩の大きさ、その性質を異にいたします。この受取者負担金の賦課金額の決定に関する不服のようなことは、むしろ旧土地収用法による補償金額の争いの場合と同様にも考へられるのであります。従て訴訟特例法というのによらないほう、かのように考へます。が故に、私、提訴者といたしましては、むしろ行政事業争いは取扱うのが妥当ではないか、と、いうのではないかと、かように実は考へておるような次第であります。

○委員長(山縣勝見君) その他に御疑惑ございませんか――、その他ございませんか。別に御発言がなければ、それより直ちに討論に入ります。御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山縣勝見君) 御異議ない認めます。それでは御意見のおありかたは贅否を明らかにしてお述べをいたいと思います。

○高田寛君 本問題は大して疑問にある点もないと思いますので、討論を略して採決されることの動議を提出いたします。

○委員長(山縣勝見君) 只今高田君から動議が出ましたが、討論を省略して直ちに採決に入ることに御異議ありませんか。

益も極く不規則な事件が考案され、その質問に答へる御手を願ひます。

〔賛成者挙手〕

○委員長(山縣勝見君) 全会一致であります。よつて本案は原案通り可決すべきものと決定いたしました。なお本会議における委員長の口頭報告内容、その他餘の手続等につきましては、慣例によりまして委員長に御一任願うことにして御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(山縣勝見君) 御異議ないと認めます。それではさきように取計らいます。なお例によりまして本案を可とされたかたの御署名をお願いいたします。

多數意見者署名

岡田 信次	高田 寛
植竹 春彦	高木 正夫
小野 哲	小酒井義男
齋 武雄	前之園喜一郎

○委員長(山縣勝見君) 次に船舶安全法の一部を改正する法律案を議題といたします。先ず審議の便宜上、専門員から調査いたしました結果を御報告することにいたします。

○専門員(岡本忠雄君) 簡単に申上げます。政府は平和条約に関する宣言におきまして、「一九四八年海上における人命安全部」に「日本国政府は、実行可能な最短期間に内に、且つ、平和条約の最初の効力発生の後一年以内に、……正式に加入する意思を有する。」という

法を設定するこの機会を利用いたしまして、それらの国際民間航空機構の条約或いはそれによりましたところの標準規定というものを全面的に取入れると共に、アメリカ、イギリスの航空法並びに從来ありました日本の航空法を勘案いたしまして、その最適と存ぜられる条文を写しとりまして、一つの航空法案というものを設定いたした次第であります。さよう御了承願いたいと思います。

○小酒井義男君 この航空法案には

いろいろな規定が沢山定められておるわ

けですが、これらの法案が制定せられ

たのちにおけるところの法案に基くす

べての条件を完備して行く上において

て、無論これらの規定は全部必要な規

定が設けられておると思うわけです

が、行政協定に基くところの特例とい

うようなものと併行して、この法律の

規定を実施して行く上においてはいろ

いろむずかしい問題ができるのではな

いかということも考えられると思いま

す。そういう点について、当局として

は何らそれに対しても心配するような点

はないお考えになつておるかどうか。

か。一つその点を御回答願いたい。

○政府委員(大庭哲夫君) 現在御承知

のように、連合国並びにこのたびは駐

留軍というものが點留いたし、日本の

面的国際航空機構の條約並びに

標準規定を尊重いたしているわけであ

りまして、一つの日本で実施している

規定と申しますと、空軍と海軍と民間

空の防衛を担当することに相成つたわ

けであります。その面におきましては一部

分航空法の除外、いわゆる特例が必要

になつて来るわけであります。今国会

によりまして、一つの合同規定といふ

のを作り上げて、それを現在実施し

てあるわけでありまして、その精神と

するところは、かかるて国際民間航空

機構の條約というものを尊重した精神

から作り上げてあるわけであります。

従いまして、デフェンスという面を除

けて、それ以外の運行面、いわゆる常

時執行するこの運行面、いわゆる先方

ではエア・トラフィック・コントロール

と申しておりますが、地上で航空機の

管制をする、或いはそのために必要な

援助施設、保安施設と申しますが、援

助施設、それらは一応全部民間航空機

構の條約並びに標準規則に則つて極東

空軍を作り上げているわけであります

から、それらの現在残つてある駐留軍

とくものと今後起きた日本の民間航

空事業といふものを同時にその規則で

併用いたしでも支障は全然ないのであ

ります。その点につきましては、駐留

軍と日本政府と私どもの運輸省との間

に十分検討いたしまして、その結果支

障ないだらうと思うのであります。從

い、その航空分科会におきまして、十分

勿論それらの建設、運用並びに共同使

用というものにつきましては、只今協

定されています予備作業班において、十分

に標準規則を採用いたして、この問題

は航空の安全確保という点にあると確

信をいたすものであります。で、航空

に一旦事故を発生した場合には誠に

悲惨なる結果を来たすという次第であ

ります。自然この航空行政の最大眼目

は航空の安全確保という点にあると確

信をいたすものであります。で、航空

の安全に対する責任が明確であるとい

うことが絶対必要であると思うのであ

ります。言い換えますれば、生産、修

理、検査、運行というものはそれぐ

る、これはこのことはすべて立案せられ

かどうかということと、それから大臣

にお尋ねしたいことは、先ほどこれの

立案に当つては、過去における航空機

は、質問するまでもないと思うのであ

りますが、そういうようなものである

から、これらのこととはすべて立案せられ

かどうかということと、それから大臣

これが実施に当つては非常にあらゆる面において御困難な事情が発生する。或いは党の関係において、或いは国会の関係においてその他行政機構の対象になる官僚等の関係においていろいろ厄介であろうということもよく、わかります。ただ併し野田大臣は非常に信念の強い方であると我々は信じておるのであります。毅然としてあらゆるものをお排除して御決行になる方であります。うと考へるわけであります。すでにそれぞれの法案も出ておるわけであります。が、大変失礼な質問でありますけれども、先ず第一に私は大臣の行政機構改革に対する眼目をどこに置いておられるかということについて御所見を承わりたいと考えます。

いろいろな行政機構の改革の案が考えられておつたのであります。が、最近の実情というものを中心にいたしまして、先ず現在ではこの程度の行政機構が適当であるという程度のものを取り上げて、今回のそれを実施せんとしておるのであります。

○前之園喜一郎君 昭和二十七年の四月二十六日の持廻り閣議において決定しておるところの航空機生産の所管等に関する件、こういう書類の配布を受けておるわけであります。これは本当に昭和二十七年の四月二十六日に御決定になつたのでありますよ。

○國務大臣(野田卯一君) お手許にお持ちのと私の持つておるのは違うであります。も知れませんが、私の持つておりますのは一から七までの七つの項目に分かれております。恐らく同じかと思ひますが、これが決定になつております。

○前之園喜一郎君 これは最初から大臣が御腹案になつたそのままのものが閣議において決定されておるのか、或いは又これが決定するまでに糺余曲折を経ておるのであるかどうか、そういう点について御答弁願いたい。

○國務大臣(野田卯一君) この航空機生産の所管に関しましては、いろいろと官庁間におきましても或いはその仲におきましてもいろいろな意見があります。まして、相當長い間検討いたしておるのであります。が、漸くまとまつたのであります。併しながら一方、航空機の提案というものをどうしても早くからなければならんという事情に差迫りましたのであります。何とか打開をしなければならないというその結果、閣議におきましてこの問題を閣僚の中の小委員会としてこの問題の解決に当つたわけであります。小委員三人を以て構成されましたが、私は行政管理庁長官をやつておる関係からいたしまして、私に寄せられと、いうようなお話をありました。私はその小委員会の委員になりました。この問題の解決に当つたわけであります。小委員三人を以て構成されましたが、私は行政管理庁長官をやつておる関係からいたしまして、私に寄せられと、いうようなお話をありました。私はそれから一生懸命いろいろ

（承認）は、運輸大臣の所管とするところでは、通産大臣の意見を徵することと、これは航空機の型式証明、どういったタイプの航空機を作ることを認めるということにつきましては、これは運行機を実際運営している方面のかたであります。併しながら飛行機の生産につきましてどういうタイプの飛行機を作るといいましても、それが日本現在の工場の生産設備なり或いは原料、生産能力といいますか、そういうものを無視して、或いはそれに余り意を払わないでするのは、そのタイプが実際上生産を不可能とするといううなことになりますので、そういううな生産関係の重要な事項については、産大臣の意見を十分聞いてやつてもうことにいたしまして、これは意見徵するのであります。協議ではなくのであります。協議になりますと共にみたいになりますから、意見を徵すということにいたしまして、これら最後の責任はこの問題は運輸大臣にあるのだということにいたしまして、主管を避け、必要な程度において運輸大臣の意見を十分聽取すると、こういふことにいたしたのであります。

六

まして、こういう種類の事柄についても、こういうものがある場合におきましては通産大臣がこれを行ふと、いう範囲を明確にしたのであります。

いっては、(イ)生産技術検査は通産大臣の所管とし、(ロ)安全性検査は、運輸大臣の所管とする。

運輸大臣に協議することを要する。」に委託して行わしめる。検査は(A)が主とし、これに当り、(B)は極く少數として検査規則、検査標準等は運輸、通産共同の省令等にて厳密詳細に規定するところ。
こういうふうになつております。ア

に大体二項に従業員にやらせることのがあります。現在今申しましたよ、建前でありますと、職員がやると、いふことは極く少い、極く緊要な部分にいたしまして、あれこれと口出しをすることは極力戒めて行きたいということです。

にやらせる。
それから第六、の航空機の修理については、(1)航空運送事業者又は航空機使用事業者の行う自家修理及びこれに準ずるものについては運輸大臣の所管とし、(2)航空機生産工場にて行うもは製造の場合に準ずる。

てしまつてそれを使うという場合によきましては、もう一遍検査証明を受なければならん。こういうものにつましては運輸大臣の所管とすると、ことにいたしたのであります。甚だ複雑なよう見えますが、實際はそれに複雑にしておらないのであります。製造工場につきましては製造工場の

この生産過程における検査の問題が、先ず論点になつたのであります。が、これはいろいろと専門家の意見を聞き、いろいろと研究いたしておりますと、この検査を二色の種類に分け得るといふことになつて参つたのであります。

従業員は重要な任務を行つておらず、運輸、通産共同で行う検査員すから、運輸、通産共同で行う検査員試験に合格した者である。それから次第に

はそんなに優秀じやなくとも、この基準、検査標準というものはしつかり

行場に作るという計画があるのであります。若しそういうものができたら

○前之園喜一郎君 いろいろと細か

す。製造の全過程においての検査である
りまして、この問題につきましては運
産大臣の所管とする。併しながら飛行機
はその安全性を非常に重要視される
ものでありますから、この安全性の検
査については飽くまで運輸大臣が責
任を持つて頂くという意味におきま
す。

いうことにつきましては、これは通産省の職員を使おう。併し通産省の職員

密詳細に規定したい。これは運輸省
通産省において共同で以て省令とか
規則等を定めることとする。

運輸大臣の所管とすると、それが日本
造全体の検査は通産大臣の所管とす
る、うよううな、この製造の場合の本

か、少しく詳細に御説明を願いたい。
○國務大臣(野田卯一君) 私は専門

ことに、こういうことに、はつきりしたたしたのであります。安全性といふ点については飽くまで運輸大臣の責任一本にすると、ということを考えておるが、

議して、これなら大丈夫だと運輸大臣が安心するような人を任命するとい

たしたのであります。

所
これらは、何處かの工場で、
所
ようにプロペラであるとか、エンジン
であるとか、予備品の証明は製造の

場 ン
体について検査をすれば、例えば
通りやつておるか、品質がいいかなど

(B) 通産省の職員（その任命については、
の従業員（運輸、通産両省共同にて
う検査員試験に合格したる者）及び

ことになりまして、この安全輸送のため自身につきましては先づ運輸大臣の揮監督に服するということにいたし

管とすること。
これは殆んど問題ないよう思ふ

の
合と同じである。但し、飛行機のア
ペラ或いはエンジンというものは、

かということを専門について検査する。それは通産大臣がやるといふ

になつております。こういう意味合いであります。

○前之園喜一郎君 次に、この生産過程における検査にいたしましても、完

成した既に飛行機が飛ぶことがで
も、安全の問題だと思うのであります。
結局安全に飛行機が飛ぶことがで
きるということに帰着すると思うわけ

であります。が、(1)の場合、生産技術の
検査と安全技術の安全性の検査、とい
うなものが同時に行われるものであ
ろうか、或いはこれは全然別に行われ
るものでありますか。

○國務大臣(野田卯一君) 生産技術検
査と製造検査とを考えを異にしておりま
して、製造検査というのは、それは設
計通りやつておるかどうか、製造技術
の栓を集めおるかどうか、或いは能
力がいいかどうかと、いろいろな点
から見るものであります。安全性と
いうものは、その飛行機が安全である
かどうかと、ということを中心見るので
あります。必ずしも同じではないと
思うのであります。勿論重なつて来る
ものがあると思うのであります。製造
検査は全般的な検査になります。こ
れが安全性というものは全部を見る必
要はないのであります。例えばこの
議会の議事堂なら、これを耐震、耐火
という点において見るならば、建物全
部を見る必要はないのであります。
耐震、耐火という点から、部分的に、
これとこれを押えて行けば、果して
これは耐震であるか耐火であるかとい
うことはわかる。建築検査であります
と、この建物全体のあらゆるところを
見なければならんと、こういふうにな
つて來るのであります。その範囲
に、勿論相当重複しますけれども、そ

の深さにおきましても、製造検査の場
合とそれから安全の検査の場合におき
ましては、例えばプロペラ、エンジン
その他の計器にいたしましても、或い
は胴体と羽とのつなぎ目の安全性とい

う点からいたしまして非常に深入りつ
て行きまして、かなり深刻な検査をせ
なければならん。安全性の極端な場合
が破壊検査です。これも全部破壊でき
ないから、サンプリングによる破壊検
査といふものが私はこの安全性検査の
基礎になると、こういうふうに考えま
すが、この製造検査につきましては、
そこまで深刻にやるかどうかという点
は問題であります。むしろ安全性検査
に任せるべきである。こういうふうに考
えまして、部分的に飛行機の安全性
という点だけを考えますと、飛行機は
いろ／＼何百万のピースで成つてお
りますから、見るべき点は徹底的に見
なければならない。こういう点におい
て検査の性質が相当違つて来る。こう
なればならない。こういうふうに考
えられるのであります。むしろ安全性
の通産大臣に相談をしてとか何とかい
う問題ではない。

○前之園喜一郎君 今、私の質問が悪
かったのか御答弁の要領がよくわから
なかつたのであります。いわゆる生
産過程における安全検査であるとか或
いは生産過程におけるところの技術檢
査であるが、その所管がおの／＼分れ
ている。(1)のほうは通産大臣であり、
(2)のほうは運輸大臣であるから、その
結果において、結局技術検査といふも
のが通過しておつても、安全検査がだ
めだということになるならば、やはり
所管の上から他の大臣に対して折衝す
べきものじやないのですか。

○國務大臣(野田卯一君) それは私は
通産大臣の一般的な製造検査がよくて
ありますから、徹底的な検査であります
から、その点から見て、いけないとい
うことであればやり直す、こういうふ
うに定めております。

は、形式の問題としてはどういふう
なことになるのですか。運輸大臣から
通産大臣に対して具体的にこれ／＼の
点が非常に不完全であるというような
ことを相談をするのですか。

○國務大臣(野田卯一君) それは、私
は、直接に運輸大臣が権限を持つてお
るのであるから、一つ一つ通産大臣に
相談するという問題ではない。生産検
査を受けるのは工場であります。が、検
査をする人は通産省の職員がやるわけ
であります。勿論通産省の職員は、そ
の仕事の執行については運輸大臣の指
揮監督に服するのでありますから、(1)の
通産大臣に相談をしてとか何とかい
う問題ではない。

○前之園喜一郎君 今、私の質問が悪
かったのか御答弁の要領がよくわから
なかつたのであります。いわゆる生
産過程における安全検査であります
から、安全検査に通らない場合に
は適当な措置が当然とられなければな
いぞというだけいいわけですね。

○國務大臣(野田卯一君) これは勿論
安全検査に通らないという結果にな
るから、安全検査に通らない場合には
は適当な措置が当然とられなければな
いぞと言えばそれでいいのです。

○國務大臣(野田卯一君) これはもう
安全検査に通らないといふ結果にな
るから、安全検査に通らない場合には
は適当な措置が当然とられなければな
いぞと言えばそれでいいのです。

○前之園喜一郎君 そうすると、生産
者が製造する過程において安全検査に
通らなければだめだということになる
のですか。今の御答弁によると、安全
検査を深くやられると言われますが、
私のほうではやはり技術検査も深いも
のでなければならんと思う。技術検査
に合格するものは安全検査に合格する
程度のものでなければいかんのじやな
いかと思うのです。それで、一つの法
案を作るときに、技術検査のほうは安
全検査よりも軽く見ておられるとい
う感覚がするわけです。仮に安全検査に
通らないといふ場合にはこれは通らな
いぞというだけいいわけですね。

○國務大臣(野田卯一君) これはもう
安全検査に通らないといふ結果にな
るから、安全検査に通らない場合には
は適当な措置が当然とられなければな
いぞと言えばそれでいいのです。

○前之園喜一郎君 所管の問題だと私
は思うのです。はつきり所管が、技術
検査は通産大臣、安全検査は運輸大臣
と分れておるから、同一工場内のこと
だとは言えないのじやないか。権限が
違うから……。

○國務大臣(野田卯一君) 権限が違う
かも知れませんが、ほかの場合でもや
はりいろ／＼な過程からみて、こちら
から見たりあちらから見たりする場合
である。その場合に片一方の検査が通
つて安全検査に通らないと、そういうなら
くわかりませんが、製造の過程におい
て安全検査に通らないと、そういうなら
ば、改めて安全検査に通るような方法
をとるべきものじやないのですか。通
らぬぞと言えばそれでいいのです。

○國務大臣(野田卯一君) これはもう
安全検査に通らないといふ結果にな
るから、安全検査に通らない場合には
は適当な措置が当然とられなければな
いぞと言えばそれでいいのです。

いて通るよう何か適當な方法を講ず
べきものじやないか。

○國務大臣(野田卯一君) それは当然
検査に通らなければ飛行機ができる
のでありますから、工場としてやはり
試験に合格しないならば、どこが悪い
のか直さなければならぬ。

○前之園喜一郎君 その間の手続はど
うするのですか。

○國務大臣(野田卯一君) これはもう
具体的な工場の中のことですから、適
当にやると思います。

○前之園喜一郎君 これはもう安全
検査に通らないといふ結果にな
るから、安全検査に通らない場合には
は適当な措置が当然とられなければな
いぞと言えばそれでいいのです。

ことになります。

○前之園喜一郎君 第四項の(ロ)の条で
あります。検査を行う工場の従業員は
自分の権限でおやりになるのですか
から、……。

ことになります。

○前之園喜一郎君 これはなつておるかじ
どうか。検査員が試験を受けることができる
にこれはなつておるかじどうか。検査員
の資格といふものはどういふ程度の試
験をするのか。或いはどういふ範囲の
工場員が試験を受けることができる
か。そしてその試験は誰がするのか
といふようなことを、これは規則がで

つぱなしでいいのかじどうか。過程にお

ります。

七

きるのでしょうか。一応この際承わつておきたい。

○鷹務大臣〔野田卯一君〕、それは閣議決定では……そういう細かいことは事務当局で御研究になればわかるところでありますので、そういう細かいことは事務当局にお任せいたしまして、根本の方針というものを決定したわけであります。この文句をきめますときには、各省の人を呼んで、法制局も入り

ましてきめております。細かいことにつきましては私がいろ／＼申上げるよりも、こういうものを担当しておられる行政官庁であれば相当おわかりであるから、私に細かい内容まで入つて御説明しろと言われても、そこまでは閣議決定しておつたわけではありませんので、あとは所管大臣が責任を持つてやつてもらう、こういうふうになつておるわけであります。

検査が不十分で、例えば技術検査でも安全検査でも不十分であれば許可にならない。だから、どういう程度の試験で、どう、うなぎの食卓とするか、

○國務大臣(野田卯一君) それは勿論

根本でありますけれども、そういう技術的なことは、この規定を作るときにはそういう技術的なことがわからなければできませんことだから、そういう詳しいことは、どういう試験でどういう科目をするかということは、これは行政管理部長官である普通の關僚ではわからない。そういうことは、所管大臣がそこにおられますので、この精神に即応して各所管大臣で以て詳しく述べ

になるということでありまして、細かいことは各省大臣でやる、こういう趣

○前田國喜一郎君 そこで前に返ります。
ですが、この航空法の制定の問題、或い
は航空機製造の問題について小委員会
を設けられた、その小委員の連中に所
管大臣は入ってないわけですね。い
や、これは当然この問題に触れられたら
と思ひますが、検査とかこれが根本

○國務大臣(野田卯一君) 誤解があり
ますから……これはこの閣議決定を小
委員会できめますけれども、承認の場
合によつては、三部書つて置くことと
す。所管大臣がこれに参加していな
いことは、又その後において十分
に協議をされなかつたということは、
今日大きな問題になつておるのじやな
いかと思うのです。

合はるに各大臣会議審て通産大臣も運輸大臣もその席においてこれを承認しておられる。従つてそれをどうなさるかということは、むしろ運輸大臣、通産大臣の責任においておきめになる、

○前之圓喜一郎君 理論としては一応あなたの言われる通りであるかも知れない。併し実際問題としてはこれは今

日大きな問題になつておる。衆議院の委員会においても恐らくこういう質問が出ておるだらうと思ひます。衆議院においても參議院においても、或いは通産当局、運輸当局においても、大きな問題になつておる。大きな波紋を巻き起しつつあるわけです。私はやはり運輸大臣と通産大臣にこの問題について十分に協議されなかつたということが今日の禍根を招来しておる原因じや

ないかと思うのです。それで小委員会
という偏頗なものを作られて、曲りな

りにもこういうものを作られただれども、結果においては非常にまずいものになつたという氣持がするので、なぜ私はそのときに着し所管大臣が入らなかつたならば、その後において十分にこれらの問題について御協議をなされなかつたか。この問題について十分に

○國務大臣（野田卯一君）これは私は少し意見を見異なるのでありますから、お引受けになります。これは大体のことをきめておるのでありますて、これは閣議ではお互に所管大臣というものがありまして、その所管大臣が参画してこれは最後的に閣議でできるのでありますから、お引受けになる場合には、これでやれるところ自らがもつてお引受けになるのです。

から、共同してやるという、詳しいことは省令をきめるとかその元の規則をどうするかということは、所管大臣で責任を持つてやれるのでありますて、こしょんは責任と寺つて斤等でござります。

されば在に責任を負ひて所管大臣がやられる、こういう建前になつておる。そこを一つ十分御了承を願いたいと思ひます。

○前之國臺一郎君
閣議では非常にい
やでも或いは圧迫を受けてしぶしぶ承
認する場合もあり得ると思ひます。今
日所管大臣が全面的にこれを承認して
いるとは考えられない。先ほど運輸大
臣の御答弁を速記をお読みになつても
わかりますが、これは明らかに閣議決
定に何か無理があるのでないか。行政
機構の改革の目的からいへて、当然
行政簡素化は責任の明確化である。そ

うして人員を縮小して局部の負担を軽減するにあるのだ、こういう御答弁に

或いは又航空機製造法を見ると、これが責任の明確にはならない。むしろこれはその責任を回避をする一つの法律になつてしまふかも知れないと思われるのであります。私どもは、この航空機事故というものは単に機械或いは人

大に物だけによつて起るものとは考へない。それらの点について、航空機の事故は、この前三原山の事故もありました。が、そういう事故はどういうふうにして起るか。単に人の問題だけであると考えておるか。機械或いは物その他の関連性によつて事故になつておるのではないか。それらの点について一つ御所見を承わつておきたい。

申上げるので、ただこの閣議決定をしたときの起草に当つたということになりますから、その間の詳しいことは、所管大臣がおられますから、その人からやつて頂ければ紛更を来たさないと

思います。この間の三原山の飛行機のことにつきましては私は調べておりますから、私がとやかく申上げるよりも、これは運輸大臣がお答えになるほ

○前之園喜一郎君 あなたは最初に、行政機構の簡素化は責任の明確化になると、こうすることをおつしやるから、無論その通りである。それならば、これを各方面から錯綜したような、責任の所在がどこにあるかわからぬ、いよいよ法律の制定では非常に困る、と、私はそういう意味のことを言つておる。だから責任の明確化と、うこと

は、一省或いは二省にまたがるよりも、一省に全責任を持たして、そうし

てすべての検査、航空機のすべてのことを一元的にやることが本当にいいのじやないか。これが航空機の安全を保たせる最大のものじやないかと、こういうことを私は質問している。この点について御答弁願いたい。

もよくわかつたのでありますか、これは責任の明確化ということは当然やらなければならぬ大きな命題であります。ですが、同時に政府の考え方としては、組織上行政を分担する建前からいたしまして、製造工場は通産省である、こういう考え方を持つております。運営関係は運輸当局という一つの大きな線がありますから、ここにおきまして飛行

○前之園喜一郎君　これを二元的に監督するということになりますと、二元的に監督するよりつづいて安生化を實現するという点から責任の明確化を實現にはどうしたらいいかという點から研究した結論が、只今御披露いたしました閣議決定になつたと、こういうふうに御了承願いたいと思います。

○國務大臣(野田卯一君) 私は、この制度を運輸大臣が通じて責任を持つておやりになれば弱くなることはない。そういうふうに考えております。

○前之國喜一郎君 最近の新聞に、保安庁で自衛のために航空機を使用するということが云々と書いてあるのです。

他において弱くなるとお考えにはならないでしようか。

て構想をねつておりました頃には、日本興業銀行のほうからもその専門のかたが来られて、立案の最初にいろいろと御意見を伺つておるのでございました。それで、興銀方面は非常に力を入れられておるのではないかと思います。併しながらその他の銀行に対して、どこか譲り受けをし、どういう組織を作つて頂くといふところまでは、まだ具体的に話は進んでおりませんけれども、御尤もなおお話を事役になつて、どういう呼びかけをして頂きましたならば、かような方法によつて是非促進いたしたいと思つております。

○小野哲君 まだ多少よろしくござりますか。

○委員長(山縣勝見君) はい、どうぞ。

○小野哲君 それでは、道路交通事業抵当制度の確立と相待つて、現在運輸当局が非常に努力をされております金融措置の確立、これらが我が国における陸運事業の健全なる発達を促進することに相成ることを私どもは強く期待し、又及ばずながら努力もいたしました。政府の意思として、これが強く国策的な効果を挙げて行くというためには、閣議決定その他の方法によつて陸運事業に対する金融措置を明らかにされたうように考えられますので、折角道路事業の重要性に鑑みて、政府としての

○政府委員(中村鑑君) 汽自動車関係事業に対する金融の方策について開議決定その他の明確な意思決定をすべきであるという御趣旨は誠に尤もだと思うのでございますが、未だにかようなお考案が確立していないのは誠に残念と思ひ、我々の力の足りないのを申説けない、と思つておるのでございます。ただこの事業は申すまでもなく非常に特殊な事業でありますと世間にでは一般に言われております事業に当るもののが多いのでござりますが、併しながらそれよりは少し規模が大きくなつて参つておりますので、中小企業の仲間としては余り相手にされない。そういうかと言つて、おの／＼の事業が独立で自己の信用力で以て資金を調達するほどの力もない。勿論例外はございまして、特殊な日通運といふ会社でありますとか、或いはバス事業を兼業しておるところの大きな地方の鉄道軌道会社、或いは公共団体としての事業といふものは、おの／＼独自の信用力で金融面を開拓しておられますけれども、そういう特殊の例外を除けば、自己の信用力で融資の確保するのもなかなかむずかしいという、いわば中ぶらりんな中間地帯に彷彿しておるような事業だという感じがするのでござります。そこで、とにかく政府の意思決定のときには、それは中小企業で行けば

いいのじやないかといふので、中小企業の枠に押込められまして、先ほど申したように中小企業の見返資金の中でも中小企業の枠で金融をとりなさいと、こういうふうに持つて行かれたのであります。その点がどうも事業界全体をまとめてみますと非常に大きな力をもち、重要な輸送を持つておるのでござりますけれども、一つの事業がさような中間的な状態にあるので、明確にされた姿が突き出で来ない、こういう感じがするのでございます。今後我々いたしましては、何とかこういう中小企業の枠に入れずに、陸運あるいは自動車運送事業、通運事業独自の部門をはつきりと打出して、金融の道をつけるようの方策を立てたいと、できるだけの努力をいたしたいと思つております。

○小野哲君 伺いますが、時間の関係もありますので、なお、この法律案の審議は続行になされますが、質疑はまだですか。

○委員長(山縣勝見君) 速記をとめて。

〔速記中止〕

に、業界の将来のあり方というものの、相当左右せられて来るということを配をいたしておりますので、只今の答弁にあるそのお気持ちを持つて、今後とも一層の御努力を願うことを期待し且つ要求をしておきたいと思ひます。なお、この道路交通事故抵当事業法実施につきましてのいろいろの問題政府当局の準備なりお心構えを聞きたいと思いますが、これは次の機会にござるとして、本日は一応この程度でとめておきたいと思います。

○委員長(山縣勝見君) 他に御質問なければ本日はこの程度で委員会を終りたいと思います。

午後四時二十二分散会

一、新庄、大石田両駅間鉄道敷設に関する請願(第二二三三五号)
一、殿田、小浜両駅間鉄道敷設促進に関する請願(第二二二五号)
一、青森港を北海道仲経貨物揚陸港に指定の陳情(第一〇六七号)
第二二六三号 昭和二十七年五月十一日受理
塩釜港を特定重要港湾に指定の請願
請願者 宮城県議会議長 今野貞亮
紹介議員 愛知揆一君
塩釜港は、名実ともに東北第一の良港であり殊にそのヒンターランドは東北地方一帯に及んでゐる。しかるに港湾の施設が整備されていないため、東北地方から生産される年間約五十万トンの外國輸出物資と約五十万トンに上る外国輸入物資はいずれも貨車輸送により横浜、清水、神戸等の港に依存している状態であり、これによつて生ずる損失はばく大であり、東北の産業経済振興に重大なる支障を与えてゐるから、本港を特定重要港湾に指定せられたいとの請願。

議院および新国会ことに請願し、それぞ採択せられ本線の重要性を充分認識され、なるべく早い機会に実現方の意向を表明しているのであるが、独立とともに飛躍的発展を期待される現下の情勢に鑑み、すみやかに本鉄道を計画予定線に編入し、これが敷設を実現せられたいとの請願。

第二二一八三号 昭和二十七年五月十
二日受理

鶴岡、山形両駅間鉄道敷設に関する請願
請願者 山形県知事 村山道雄
紹介議員 小林 亦治君
鶴岡、山形間を最短距離で連絡する鉄道の実現については、関係市町村が多く年にわたって熱望しているところであり、本路線完成の時は現在の新庄、余目経由の鶴岡、山形間の鉄道を三十キロ短縮するばかりでなく、仙山線と連結して庄内地域と仙塩地域の物資の交流を計る上に極めて重要な使命を果す路線であるから、すみやかに本鉄道の敷設を実現されたいとの請願。

第二二一八四号 昭和二十七年五月十
二日受理
新庄、大石田両駅間鉄道敷設に関する請願
請願者 山形県新庄市長 戸沢
紹介議員 小林 亦治君
山形県新庄市より堀ノ内町を経て大石田町を結ぶ沿線地方は、各種資源の最も豊富な地域であるにもかかわらず、不幸にも交通機関に恵まれていなかったため、これらの資源が未開発のまま放置されているから、これが開発を促進さ

せるため、該区間にすみやかに鉄道を敷設されたいとの請願。

第二二一五号 昭和二十七年五月十
二日受理

強制撤収による出石鉄道株式会社の業務休止期間中復活準備補助金下附の請願
請願者 兵庫県出石郡出石町長 加藤蔵外一名
紹介議員 中山 寿彦君

出石鉄道は、兵庫県出石郡地方の産業開発と生産増強の見地より、郡民の総力を挙げて昭和四年に開通した郡の公共機関であったが、戦時中の強制命令によつて昭和十九年に鉄道業務を休止し、撤収供出した。かかるに政府が約束した業務休止期間中の補助金交付は、終戦とともに中止され、供出物件に対する代金として昭和二十四、二十五の二箇年に十数回に分割決済された金額は、自動車タイヤ数本の購入しかできなかつたことは、郡民および株主にとつて極めて遺憾なことであるから、同鉄道に対しすみやかに業務休止期間中の補助金を下附せられたいとの請願。

第二二二一〇一号 昭和二十七年五月十
二日受理

福塩線下川辺駅まで電車延長運行の請願
請願者 広島県吉品郡府中町長 宗藤信夫外三十七名
紹介議員 小林 政夫君

この請願の趣旨は、第二二一八四号と同じである。

第二二二一五号 昭和二十七年五月十
五日受理

新庄、大石田両駅間鉄道敷設に関する請願
請願者 山形県北村山郡大石田町長 田中一策外一名
紹介議員 小杉 繁安君

この請願の趣旨は、第二二一八四号と同じである。

第三二一五号 昭和二十七年五月十
三日受理

奈良線列車増発等に関する請願
請願者 京都府知事 蟹川虎三
紹介議員 大野木秀次郎君 岡田
信次君

京都、宇治、奈良の三市を結ぶ奈良線は、往時は十二往復をもつて運営されていたが、現在は運行時間最高三時間最底一時間の間隔で八往復の列車を運転しているだけなので貨客のふくそくがはなはだしいから、この上四往復の増発を図るとともに、二十余年來未着手になつている貴生川線信楽駅以南の延長工事を実施せられたいとの請願。

青森港を北海道仲継貨物揚陸港に指定の陳情
陳情者 青森市新町六三青森商工 会議所会頭 田沼敬造
政府は、逐年増加しつつある北海道の滞貨を処理するため、北海道と京阪神、新潟間の航路に対し、一億五千百円の助成金を支出する由であるが、現在小型汽船によつてその効果を上げている青森函館間の仲継汽船航路は、今回の助成航路として最も適格なものであるから、青森港を北海道仲継貨物揚陸港に指定するとともに同航路に対し助成金を交付せられたいとの陳情。

第一〇六七号 昭和二十七年五月十
三日受理

青森港を北海道仲継貨物揚陸港に指定の陳情
陳情者 青森市新町六三青森商工 会議所会頭 田沼敬造
政府は、逐年増加しつつある北海道の滞貨を処理するため、北海道と京阪

神ならびに山陰とをつなぐ短路線として本邦交通上最も有力な路線であるから、すみやかに本鉄道の建設に着手せられたいとの請願。

第三二一五号 昭和二十七年五月十
三日受理

奈良線列車増発等に関する請願
請願者 京都府知事 蟹川虎三
紹介議員 大野木秀次郎君 岡田
信次君

京都、宇治、奈良の三市を結ぶ奈良線は、往時は十二往復をもつて運営されていたが、現在は運行時間最高三時間最底一時間の間隔で八往復の列車を運転しているだけなので貨客のふくそくがはなはだしいから、この上四往復の増発を図るとともに、二十余年來未着手になつている貴生川線信楽駅以南の延長工事を実施せられたいとの請願。

青森港を北海道仲継貨物揚陸港に指定の陳情
陳情者 青森市新町六三青森商工 会議所会頭 田沼敬造
政府は、逐年増加しつつある北海道の滞貨を処理するため、北海道と京阪神、新潟間の航路に対し、一億五千百円の助成金を支出する由であるが、現在小型汽船によつてその効果を上げている青森函館間の仲継汽船航路は、今回の助成航路として最も適格なものであるから、青森港を北海道仲継貨物揚陸港に指定するとともに同航路に対し助成金を交付せられたいとの陳情。

第一〇六七号 昭和二十七年五月十
三日受理

青森港を北海道仲継貨物揚陸港に指定の陳情
陳情者 青森市新町六三青森商工 会議所会頭 田沼敬造
政府は、逐年増加しつつある北海道の滞貨を処理するため、北海道と京阪

神ならびに山陰とをつなぐ短路線として本邦交通上最も有力な路線であるから、すみやかに本鉄道の建設に着手せられたいとの請願。

年度が数回繰り延べられ遂に今日に及んだのであるが、本鉄道は北陸と京阪

神、新潟間の航路として最も適格なものであるから、青森港を北海道仲継貨物揚陸港に指定するとともに同航路に対し助成金を交付せられたいとの陳情。

昭和二十七年十月二十日印刷

昭和二十七年十月二十一日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局